

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes... 10 Peseta  
Fuera, trimestre... 3  
Extranjero, id... 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Viernes 8 de Julio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 148

## Nueva fase de la guerra

España ha quedado sin marina de guerra como después de Trafalgar; la Historia dirá si la semejanza moral es tan completa como la material.

La guerra entra en una fase nueva; el enemigo es absolutamente dueño de la iniciativa; Cuba, Puerto Rico, Filipinas, son como grandes plazas sitiadas, á las cuales es imposible socorrer, salvo con escasos convoyes de víveres y municiones, y algún dinero, mientras lo haya en la Metrópoli. Los americanos pueden discurrir sus planes, acomodar á ellos los medios de ejecución, y realizarlos con toda libertad; no tendrán á que atender, si no es á la resistencia interior que puedan encontrar: escasisima en Filipinas, no muy grande en Puerto Rico; enérgica sin duda, pero no inagotable, en Cuba.

Días de honor para el ejército español pueden aún lucir muchos como el primero de julio en Santiago, como los que va sumando la meritoria defensa de Manila; días de júbilo, de los que sólo pueden brindar á la patria el triunfo táctico, fértil en consecuencias favorables estratégicas y políticas, de esos deben despedirse los más optimistas: nosotros nos habíamos despedido hace mucho tiempo, hace años. La historia y la estadística jamás engañan á quien las estudia sin perjuicio ninguno.

Si el gobierno tuviera fe en el Parlamento, como representación, no ya legal, sino efectiva del país, este era el momento de preguntarle si debía ó no seguirse una guerra colonial sin escuadras; una guerra en que la nación entera no puede hacer otra cosa que esperar noticias (y esas escasas) de aquellos hijos que pelean á miles de leguas, sin auxilio posible en lo humano; una guerra á la cual no podemos ir los de acá ni volver de ella los de allá. Si la representación nacional no sirve para expresar la opinión del país en semejantes crisis, hay que reconocer que sirve para bien poco.

## Santiago y Manila

La llegada á Santiago de la columna Escario, fuerte de 5.000 hombres, según el ministro de la Guerra, inspiró nuestros *Comentarios* de ayer; parecíanos que ese refuerzo podía de-

volver á nuestras tropas el poder de la ofensiva; pero el tono de los últimos telegramas recibidos de Blanco y Toral nos hace ver que no es esa la situación real, y confesamos lealmente nuestro error.

Si al llegar Escario el general Toral acepta el armisticio de un día más, pedido por los cónsules extranjeros y exigido por el general americano, señal parece, y señal infabible, de que el comandante general de Santiago de Cuba no se encuentra en fuerzas para tomar la ofensiva el 4 de julio; y á partir de esa fecha es casi imposible que su situación mejore; y es casi seguro que los americanos reforzarán su ejército de tierra con tropas enviadas desde Tampa; y que su escuadra, enardecida por el triunfo, y sin miedo á encontrar buques españoles dentro de la bahía, acabará por entrar en ella.

Mucho vale la bravura de nuestros soldados; pero sería exigirles un milagro si se les exigiera el triunfo en Santiago de Cuba; nosotros estimaríamos casi como uno, y de importancia, la evacuación feliz de la plaza, y la conservación de las tropas para el ejército de Cuba; pero no es eso, al parecer, posible, pues el general Blanco reitera las órdenes para la defensa de la ciudad sitiada.

Respecto de Manila, juzgamos su situación más difícil aun que la de Santiago de Cuba, si Dewey se ha decidido á atacarla por mar y ayudar por tierra á los tagalos de Aguinaldo.

El general Auñón, á quien de todas veras compadecemos, ha propuesto al Consejo de Ministros, ó ha aceptado de éste, la orden de que regrese á la Península lo que ha dado en llamarse la escuadra de Cámara; nos parece una medida muy discreta, aunque tardía.

Es una prueba más de la falta que viene haciendo desde el principio de la guerra una dirección única y genuinamente técnica; aunque solo fuera para deslindar responsabilidades, que á nadie conviene que anden indebidamente juntas y confundidas.

G. A.

## ¡ASESINOS!

Este es el único calificativo que puede darse en justicia á ese ejército invasor de un pueblo que nos combate en nombre de los principios humanitarios acusándonos de atropellarnos.

Si no viéramos el hecho consignado en un periódico norteamericano y por un norteamericano referido, dudáramos de la versión casi oficial de nuestros compatriotas, porque hay hechos tan indignos y tan terribles que la razón se resiste á darles crédito aun cuando la realidad nos los presente como consumados.

Nuestros lectores habrán leído los telegramas que lo consignan.

Cuarenta españoles, cuarenta bravos que lucharon como buenos contra los invasores de su patria y que vencidos por fuerzas cien veces mayores fueron hechos prisioneros de guerra, han sido macheteados por el enemigo.

Las leyes de la guerra, ese código que honra á las naciones que cumplen sus preceptos, ponían á nuestros soldados á cubierto de toda infamia, y alejaban de sus frentes el peligro de una terrible venganza.

Prisioneros de los norteamericanos tenían derecho á esperar de ellos el respeto, la humanidad al menos, que con los suyos nuestros soldados guardan.

Las tropas de Shafter, la honra de ese general, la dignidad de la nación norteamericana respondida de la vida de los vencidos.

Y sin embargo, aquel puñado de españoles que fiaron en la hidalguía del enemigo cuando agobiados por la fuerza del número no pudieron resistir, fueron entregados á la crueldad de las hordas salvajes de un cabecilla cubano para que fueran macheteados como reses que se envían al matadero.

Esto es indigno, esto es inicuo y claman al cielo tanta perfidia y crueldad tanta.

En vano los norteamericanos intentan protestar de su inocencia en este asesinato.

Taa asesinos son ellos como las fuerzas de los bandos insurrectos que realizaron la mantanza horrible.

Pues qué ¿no han proclamado sus aliados legítimos á los asesinos, á esos asesinos que desde que estalló la guerra de Cuba han usado de la dinamita que ellos les proporcionaron para volar trenes, destruir poblados y llevar la desolación á todas partes?

¿Acaso pueden decir que no conocían los procedimientos de los insurrectos cuando ellos los aprobaban y los alentaban en su tarea facilitándoles los medios?

¿Es que aparentan ignorar las escenas sangrientas que en los campamentos insurrectos han tenido lugar y de las cuales se han jactado los infames mambises?

Harto sabían los norteamericanos que los mutiladores de cadáveres, los incendiarios, los bandidos de la manigua eran aquellos á quienes entregaban esos cuarenta prisioneros.

Y pretenden hacernos creer que al dárselos ahora era para que los considerasen como prisioneros de guerra para que los respetasen y velaran por su honor y por su vida!

No, toda la infamia, toda la responsabilidad, la vergüenza toda de ese asesinato cobarde, debe caer y cae sobre la frente de los yanquis.

Sumemos este dato á los infinitos que registramos en el corto tiempo que la guerra dura, y presentémoslos á las potencias como terrible ramillete de perfidia, para que ya que no se atreven á protestar de tanta infamia, para que una vez que presencian con imperturbable calma estas iniquidades, para que ya que cruzados de brazos asisten á un combate desigual y dejan atropellar todos los principios y los derechos todos, puedan en su fuero interno, al menos apreciar toda la infamia de nuestros adversarios, y secretamente también, avengonzarse de su comportamiento, tan pobre y tan ruin, que, si no ante los hombres, ante la historia y ante Dios, no han de merecer perdón ni disculpa.

El asesinato de estos cuarenta españoles es la deshonra de los Estados Unidos, y es también cargo gravísimo que pesa sobre los que siguen indiferentes ante estos crímenes, sin tener para condenarlos ni una sola palabra.

La sangre de esos mártires cae gota á gota sobre la cabeza del pueblo americano; pero salpica también á los que presencian impasibles este tristísimo espectáculo, solo comprensible en las entrañas inexploradas de África.

## Vara de Rey

Hay en nuestro país familias en que todos ó casi todos los hijos varones se dedican al ejercicio de las armas. A una de esas familias pertenecía el bravo general Vara de Rey. Su apellido aparece en cuatro ó cinco lugares del Anuario militar.

Y entre los que han conocido á los Vara de Rey gozaron éstos siempre fama de enérgicos y decididos. Sobre todo de riguristas en cuanto al servicio se refiere. Hombres de acero, que se rompen y no se doblan.

¿A qué dar á conocer los detalles ordinarios de su vida militar? Basta saber que aún no había cumplido los

60 años de edad y tenía ya cuarenta y uno de servicios efectivos. Donde quiera que pelearon en este tiempo las tropas españolas, allí estuvo y a la actual campaña fué voluntario, ya de coronel, ganándose en ella el entorchado de general de brigada.

Con cuatro compañías de á 80 hombres, es decir, con 320, recibe el encargo de defender el Caney (hecho que por sí solo demuestra la escasez de tropas de que disponía el general Linares). Allí resistió horas y horas el empuje de miles de enemigos y la lluvia de proyectiles de cañón, y no cede, no sino que da la vida con la mayor parte de sus oficiales y soldados. Sólo cuando éstos quedan reducidos á un grupo de valientes, ya sin municiones, entra allí el enemigo.

El general Vara de Rey ha ganado al morir la cruz laureada de San Fernando; glorioso tributo que rendirá la patria á su desconsolada familia.

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

#### El Obispo de Santiago.

#### Refuerzos á Oriente

Madrid, 7.

El Arzobispo de Santiago ha telegrafado al general Blanco proponiéndole que se haga la capitulación que piden los norteamericanos para evitar que se vierta más sangre en la región de Oriente.

El general Blanco ha contestado á S. E. que él cumplirá su misión evangélica haciendo esa proposición; pero que era inadmisibile.

El capitán general de la isla ha dado órdenes urgentes y terminantes para que salgan importantes refuerzos para Santiago de Cuba.

#### Una alocución del general Blanco

El general Blanco ha publicado una alocución diciendo que en la hora del peligro se conocen los ánimos bien templados.

Sobran los recursos para defendernos, añade, por lo cual es preciso que nos unamos todos en defensa del honor de España. Es necesario vencer ó morir.

#### En las lomas de San Juan.—El coronel Baquero.—200 soldados.—Escarro en Santiago.

Dicen de Santiago de Cuba que 6.000 yanquis atacaron las lomas de San Juan, que estaban defendidas por 1.000 hombres á las órdenes del coronel Baquero.

Los norteamericanos tenían mucha artillería gruesa, con la que causaban gran daño á nuestros soldados.

Estos lucharon con bizarría durante tres horas hasta que, ante la superioridad de la fuerza enemiga, tuvieron que abandonar sus posiciones, llevándose 400 bajas.

El coronel Baquero ha desaparecido, suponiéndole prisionero.

Al anochecer del sábado último llegaron á Santiago 200 soldados.

Al día siguiente llegó á la capital

la columna del coronel Escario, la cual tuvo durante su marcha varios encuentros, de los que resultó con 70 muertos y 270 heridos.

#### Los fugitivos.—La situación de Shafter.—El vómito

Telegramas de Kingston anuncian la llegada de tres buques mercantes extranjeros llenos de fugitivos, procedentes de Santiago de Cuba.

Estos dicen que los gobernadores civil y militar de la plaza española consultaron al general Blanco.

Refieren también que á su salida, la situación del general Shafter era comprometida, que en los diferentes encuentros con los españoles tuvo mil ochocientas bajas y que el vómito diézmia los regimientos yanquis, siendo imposible conducir los enfermos y heridos graves á las barcas, por impedirlo las lluvias torrenciales y el estado agitado del mar.

#### Cange de prisioneros

El general Shafter ha telegrafado al Gobierno de Washington que acepta el cange de los prisioneros del *Merrimac* por igual número de marinos españoles.

#### Pérdida del Alfonso XII

Un cablegrama de la Habana comunica la triste noticia de haberse perdido el trasatlántico *Alfonso XII*.

A ocho millas de la Habana fué visto por los buques yanquis, embarrancándolo en la costa el capitán por no poder lograr el puerto de Mariel. El enemigo abrió un terrible fuego sobre el trasatlántico, hasta incendiarlo.

El buque está totalmente perdido.

En otro despacho que ahora se recibe se amplian los detalles de nueva catástrofe.

Tres buques enemigos dispararon 600 proyectiles sobre el trasatlántico, incendiándolo.

Acudieron fuerzas de infantería y artillería, evitando que los yanquis se apoderaran del buque.

La tripulación y parte de la carga se han salvado.

#### La intervención del Papa

Un despacho de Roma asegura que carece de fundamento el rumor de una nueva intervención del Papa en el conflicto hispano americano.

León XIII se ha limitado á recomendar á los obispos españoles que no creen dificultades al Gobierno para el desarrollo de sus planes.

### VARIAS NOTICIAS

#### La escuadra Cámara

Madrid, 7,

Se han recibido varios despachos dando la noticia de que la escuadra que manda el general Cámara, compuesta en total de diez buques, ha pasado el Canal.

Entre tripulantes y soldados van á bordo la misma 3.234.

#### El bombardeo de España y las potencias

Muchas personalidades que están al tanto de las cuestiones internacionales y que estudian todos estos asuntos con vivo interés dicen que el anuncio de bombardeo de las costas españolas

es contrario á las leyes del derecho internacional.

Aseguran las aludidas personas que si los Estados Unidos persisten en su empeño y llevan á efecto el bombardeo, podría surgir una coalición europea para impedirlo.

#### Noticia que se confirma

Se confirma también se que sublevaron los prisioneros españoles que se hallaban á bordo del *Glocester*.

Mataron á doce tripulantes yanquis. La intención de los sublevados era apoderarse del buque y libertar á Cervera.

#### Refuerzos.—Recompensa

En breve se enviarán más refuerzos á Canarias y á las Baleares.

—El general Linares fué herido en Santiago de Cuba en el momento de dirigirse solo á un punto de fortificaciones donde la guarnición era muy débil.

El Gobierno recompensará al bravo militar con la cruz de San Fernando.

#### Amenaza del general Linares

Un despacho de Kingston (Jamaica) dicen que los extranjeros que han llegado á dicho punto procedentes de Santiago de Cuba dicen que abandonaron la ciudad por temor de que el general Linares realice la amenaza de incendiar la plaza antes de evacuarla.

## CRONICA

#### Mojigaterias de

#### El Estandarte Católico.

Ayer, porque habíamos anunciado la corrida patriótica de la capital de la provincia, nos llama indiferentes, estúpidos, que nos entregamos á toda clase de espectáculos en medio de las graves desdichas que lueven sobre la patria, y, por fin de fiesta, nos clasifican de francmasones.

¿Cómo si no nos conociéramos! ¿Quién no ha visto al *Estandarte Católico*, en cambio de unas miserables chías y los emolumentos consiguientes, coaligarse con francmasones y con iluminados teosóficos?

¿Quién no le vé mudo ante las desdichas de Tortosa, para que no limpie el comedero á los suyos?

¿Por qué calla cuando acusamos de rapacidad á esa administración municipal de la que forman parte sus compadres?

¿Era ó no espectáculo público el *Cinematógrafo*? ¿Quiere que le citemos por sus nombres á los respetables sacerdotes que acudieron el día de la función patriótica? ¿Ignora que su producto ingresó en poder de la Junta que preside el Prelado, quien previamente *aceptó agradecer los ofrecimientos de su propietario señor Gimeno*? ¿No es católico el *Correo de Tortosa*, que recomendó la función patriótica del *Cinematógrafo*?

El *Estandarte* ni español parece, al ignorar que siempre, aun en medio de las mayores desdichas, nuestro pueblo lo mismo en las plazas sitiadas que el soldado en los campamentos, alegraron

con bailes y músicas los días más tristes, cuando el hambre y la peste les afligían y derramaban la sangre á torrentes.

El colega al acusar á los liberales de ímpos, francmasones, estúpidos y antipatriotas, perjudica grandemente lo que parece defender; y lo que nadie se explica es, que haya quien lleve su defensa y representación en la prensa á periódico tan desalentado y cuya conducta solo puede ser útil á los iluminados teosóficos y á la administración más inmoral que ha tenido Tortosa.

Afortunadamente, vamos en buena compañía y aunque siempre nos hemos burlado de las excomuniones del *Estandarte*, hoy lo hacemos doblemente, al ver que hasta al Obispo excomulga.

¡¡¡Señor, misericordia y perdón para esos petulantes, mentecatos é hipócritas!!!

#### Nuevo gobernador

En el expreso de mañana es esperada en Tarragona el nuevo gobernador civil de esta provincia don Alonso Román Vega, acompañado de su respetable familia.

#### Fallecimiento

Ha fallecido en Cherta la señora D.<sup>a</sup> Antonia Sabaté Panisello madre política de nuestro particular amigo D. Pascual Alcoberro.

Nuestro pésame á la familia y que el Señor haya acogido en su Santa gloria el alma de la finada.

#### Precio de la vendimia

Se compra ya en el término municipal de Valls y en la viña, la uva blanca y negra que den las cepas en la próxima vendimia, á razón de 26 pesetas la carga, con tendencia al alza.

#### La Opinión.

Hoy no hemos recibido este apreciable colega de Tarragona.

#### Precauciones militares en Valencia

Anoche se tomaron extraordinarias precauciones militares; parejas de benemérita recorrian las calles; los puntos estratégicos fueron ocupados por la fuerza pública y se establecieron fuertes retenes en los cuarteles.

Además había fuerzas de caballería del Regimiento de Sagunto en Llano de Remedio.

Esta noche se adoptarán iguales precauciones.

#### 200.000 soldados en la Península

El Gobierno ha dispuesto que ante las eventualidades del porvenir, el ejército activo de la Península ascienda á 200.000 hombres.

El aumento mayor en los contingentes corresponde, como es de suponer, á la infantería que comprenderá á 150.000 hombres.

Acerca de la distribución de fuerzas al ponerse el ejército nacional en pie

de guerra, se sabe que las baterías de artillería rodada serán aumentadas cada una de ellas con dos piezas. Los tres regimientos de montaña recibirán en conjunto 48 piezas.

Cada uno de los regimientos de caballería tendrá un contingente de 500 caballos, de manera que dispondrá el arma de 14.000 hombres.

El ejército en pie de guerra, según espera el ministro, se hallará organizado el día 15 del actual.

**Redenciones**

Según orden telegráfica de la Dirección general del Tesoro público recibida en la Delegación de Hacienda, quedan admitidas las redenciones á metálico del servicio activo de las armas á los reclutas en depósito excedentes de cupo del reemplazo de 1897 á 1898, hasta las cinco de la tarde del día 14 de los corrientes, á cuyo efecto estarán á disposición del público las oficinas de Hacienda y Sucursal del Banco de España en Tarragona.

**Noticias marítimas de la prensa de Barcelona**

Ha producido muy mal efecto la noticia de que el Sr. Auñón ha dado órdenes para construir cruceros de 3.000 toneladas con material existente en los arsenales y las máquinas antiguas de los cruceros Navarra y Aragón.

Hoy continuaban embarcándose lujosos muebles para el crucero Numancia.

Refiriéndose á la corbeta Tornado, de cuya llegada á nuestro puerto dimos cuenta anoche, dice un colega local que á bordo reina el mayor abandono, pues ha sido entregado el citado buque sin un cable para amarrar y ni siquiera un palmo de fiástica. Al ser tomado á remolque notóse que habia desaparecido, no se sabe como, todo cuanto habia de algún valor en el buque, hasta el extremo, según se nos ha dicho, de que faltan los tubos y demás piezas de la máquina que eran de cobre, no quedando otro metal de aquella clase que la hélice y el timón, debido quizás á su gran peso. Al hacerse la entrega en Cartagena hizo notar el capitán del vapor que dió remolque al Tornado que éste tenía anclas, y, como en aquella forma no podia aceptarlo, se le prestó una ancla con la condición de devolverla. El interior del buque se halla en tan mal estado que para habilitarlo será preciso invertir grandes cantidades.

**La Ilustración Católica de España**

Cada día aumenta el favor que el público presta á esta ilustración por su ameno texto y muchos é importantes grabados que publica

**«Sol y Sombra»**

El n.º 64 de este popular semana-

rio taurino, además de su excelente texto publica el retrato de Pataterillo y muchas instantáneas de las corridas de Madrid y Aranjuez.

**«Teatro Español»**

El número 26 ha empezado á publicar como folletín el popular drama D. Alvaro ó la fuerza del sino.

Proximamente empezará á publicar la comedia *Infel* de los Sres. Seilerés y Fedeschi estrenada con gran éxito en Madrid.

De venta en los principales Centros de Suscripciones.

**Telegramas**

**ÚLTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Una salida victoriosa (?).—Re-fuerzas á Santiago**

Madrid 7,

La Correspondencia recibe un telegrama de Londres, haciendo saber que en las inmediaciones de Santiago de Cuba se ha librado un tremendo combate.

Las primeras noticias que se iban recibiendo—según el corresponsal—eran en extremo confusas, poniéndose solamente en claro que los españoles hicieron una salida victoriosa, logrando romper las líneas enemigas.

El ejército americano tuvo inmenso número de bajas, comprendiendo á cinco de sus generales y á 58 oficiales.

El general Pando, que llegó á la plaza con fuerzas numerosas, se halla gravemente herido.

Las bajas sufridas por ambas partes son importantísimas.

Aguardamos informes autorizados que garanticen las noticias.

—El ministro de la Guerra decia no ha mucho que es de presumir que hayan llegado á la plaza de Santiago de Cuba los coroneles Nario y Pareja con sus columnas.

De la Habana han salido para Santiago diez batallones.

**La prensa inglesa**

Todos los periódicos de Londres estudian la trascendencia de los recientes episodios de la guerra, con respecto á la política exterior y á la situación interior de España.

*The Daily Telegraph* pinta el porvenir de España con negros colores.

El *Times* admira el heroísmo pasivo de españoles que se impondrá todavía á su Gobierno.

Concretando este punto, el mismo *Telegraph* atribuye á un hombre de Estado español la afirmación de que no se pedirá la paz hasta que lo exija la voluntad nacional.

*The Standard* opina que ahora empieza la campaña y recalca sus observaciones acerca del poderío militar de España, cuyas defensas é instrumentos de combate son formidables en tierra.

**Precauciones**

Se ha comunicado al almirante Sampson de no forzar el paso de la bahía hasta que haya destruido las minas en ellas colocadas.

**El Cable de Santiago**

**Más refuerzos**

Madrid, 8,

Ha vuelto á interrumpirse el cable de Santiago.

Se ha confirmado que se dirigen á Santiago muchas columnas que deben llegar de un momento á otro.

Espérase con ansiedad que se reúnan todas estas fuerzas con las que la plaza de Santiago, se hallara en condiciones de resistir con fruto haciendo estériles los esfuerzos que realicen los yanquis.

**El «Reina Mercedes» á pique**

El crucero español *Reina Mercedes* que se hallaba en la bahía de Santiago ha sido hechado á pique por la escuadra de Sampson.

Los españoles dicen que lo han hecho naufragar ellos con objeto de interceptar la entrada de la bahía.

**Papelería Librería**

**Centro Suscripciones**

José M.º BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días, se abrirá al público, este nuevo establecimiento.

Interin duren las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

**Consultorio homeopático**

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascor Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeópata.

**Fábrica de Contadores para gas**

**DE MEDIDA INVARIABLE**

**SISTEMA ARASA**

Patente de invención en España y en el Extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de la empresa y del público en general.

Fábrica: Genoveses, esquina Despuig, TORTOSA

**Taller de Camiseria**

DE

D. JOSÉ VALLESPÍ

**Temporada de verano**

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros escoceses. Blusas para Señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases etc. etc. Canasillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas 2.—Tortosa.

**Librería, Papelería**

**OBJETOS DE ESCRITORIO É IMPRENTA**

DE LAS

Hermanas, herederas, de J. Bernis

6, Obispo Aznar, 6

ANTES PLAZA NUEVA

**TORTOSA**

Inmenso y variado surtido de librería y papelería. Objetos de escritorio y dibujo.

Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros.

Centro general de suscripciones á toda clase de obras.

Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.

**Precios módicos**

6, OBISPO AZNAR, 6.

**Gran baratura**

**Sombrerería «La Económica»**

DE

**Antonio Belsors**

3 Ciudad 3.—TORTOSA

**Temporada de verano 1898**

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visita dicha casa y quedaréis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

## Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

# Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

## BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.º Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además.

## Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men-truo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros p. decimientos cuya causa, suele residir en el estómago, Sustituye en t. dos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

## Compra venta y exportación de aceites

DE

### Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

## Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables á largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBAN S

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3. 2

En esta ciudad

# DISPONIBLE